

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

W. Vega

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: MAGDALENA, 190

EL FERROL: Viernes 1.º de Agosto de 1890

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—En la de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 1.095

### Asuntos del día

*El Correo Gallego* de ayer al copiar de *La Mañana* la noticia de que se había admitido la escusa presentada por el Sr. Abizanda, añade lo siguiente:

«Está bien; pero consten dos cosas:  
Primera: Que nuestro querido amigo el señor Abizanda no presentó ninguna excusa para continuar desempeñando su cargo. Lo que hizo fué telegrafiar al Gobernador civil de la provincia rogándole transmitiese al ministro de la Gobernación la dimisión que presentaba.  
Segunda: Conformes con que así se conducen los alcaldes que saben lo que deben saber, y han sido nombrados de Real orden. Pero *La Mañana* no sabe que con esas frases censura duramente á sus correligionarios de Ferrol, que en ocasiones análogos obraron de bien distinto modo.»

Pues conste que carecen de exactitud ambas cosas.

El Sr. Abizanda ha hecho entrega de la Alcaldía fundándose en su falta de salud.

Y no es cierto que nuestros correligionarios hayan dejado de cumplir con su deber en circunstancias análogas.

Lo que hay es que los Gobiernos liberales se han visto en la precisión de nombrar alcaldes á los Sres. Plá, Mille y Bellas conocidamente conservadores, porque no tenían entre sus amigos persona que les mereciera confianza para desempeñar ese cargo, y no había motivo para que presentasen su renuncia el día que inocentemente creyera cualquier vecino que él tenía condiciones para el caso.

Volviendo al Sr. Abizanda, tenemos gusto en repetir que ha estado correctísimo al dejar la alcaldía y que una nueva prueba de corrección la ha dado al presentar una excusa, pues no siendo renunciables esos cargos, el hacer la renuncia, indicaría su propósito de conservarlo.

*El Correo Gallego* dice que es cursi, muy cursi hablar de consecuencia.  
T. B. O.

*La Democracia* ha soñado en el día de ayer y nos refiere su sueño diciendo que nosotros confesamos—¡qué falso testimonio!—que nuestro partido vale poco y que solo el partido republicano es importante por su número, su organización y su patriotismo.

*La Democracia* está muy injusta con nuestra publicación, porque el suelto á que nos referimos parece dar á entender que por la falta de costumbre de que se le conceda algo se entusiasma demasiado, cuando se le guardan consideraciones. El colega republicano se olvida, por lo visto, de las muchas que siempre le hemos dispensado y en eso consiste su injusticia.

Lo que nosotros hemos dicho, y á lo dicho nos remitimos, es que nuestros amigos que siempre contaron con fuerzas propias irán tranquilos á la lucha en donde tendrán que batir á sus naturales adversarios los republicanos.

De eso á confesar que nada valemos y que el partido republicano es importante por su número, su organización y su patriotismo hay la diferencia que habrán visto los hombres de *La Democracia* al salir de su sueño.

### Un rato á crítica

LAS POESIAS DE NICANOR REY

*Hierro y fuego* se titula el tomo de versos que acaba de dar á la estampa el inspirado poeta gallego que ganó su plaza de redactor del *El Imparcial* en público certamen de ingenio.

Nos disponíamos á poner de manifiesto las bellezas que el libro contiene, pero nos da el trabajo hecho, y hecho notablemente, el señor Ortega Munilla en el artículo que dedica á las citadas composiciones.

He aquí en qué términos juzga el carácter del libro el referido escritor:

«*Hierro y fuego* es una colección de poesías inspiradas en el triste espectáculo de la decadencia humana. Ve el poeta desvanecerse los ideales; ve aproximarse el cumplimiento de fatal sentencia; ve al artista sin inspiración, al creyente sin fe, el vicio triunfante, la virtud escarnecida, la multitud agitándose desatentada en demanda de

algo que no puede saber exactamente en qué consiste; asiste á las luchas de los pueblos, á las contiendas de las razas, á las tempestades de las pasiones y de la ambición, y su alma repercute dolorosamente aquello que ha presenciado.

No se trata de un artificio retórico ni de un prejuicio determinado para que todo cuanto brote de la pluma responda á esta idea de protesta; desde luego se advierte la sinceridad de la frase, lo verdadero del concepto. Podrán los optimistas creer que hay mucho de exageración en lo que el poeta dice, pero no dejarán de experimentar el efecto que produce aquello que se siente muy adentro y que se expresa muy claro. Lo que el filósofo alemán llamaba *mal del siglo*, esa tristeza esa melancolía que hace ver negros los horizontes, no es propio sólo de algunos poetas: la multitud misma experimenta los efectos de este pesimismo desconsolador que parece ser producido por la rotura de algún gran resorte que impulsase al ser humano á través de sus desconocidos y dramáticos destinos.»

«Desde luego,—dice más adelante Ortega Munilla,—hay que reconocer que Rey, en sus poesías, no es sólo el hombre de pensamiento y de observación, el espíritu perspicaz y agudo que sabe descubrir á través de la nube de polvo que levanta el choque de intereses, de pasiones y de odios, la causa eficiente de la tragedia social. Es, además, y antes que otra cosa, un literato, un admirable conocedor del idioma, un cultísimo rimador que reproduce con gallardía los primores de forma que han hecho de nuestro Parnaso el primero del mundo. Este cuidado exquisito de la frase, esta elegante corrección de ella, no consiste, como pretenden algunos espíritus anticuados, en el rebuscamiento artificioso de las palabras poco usadas, en el remozamiento del vocablo arcaico y en la insoportable tiesura de un estilo que sólo se considera perfecto si dice las cosas de modo distinto que lo han hecho siempre los demás.»

«Las poesías de Rey,—escribe para terminar el director de *Los Lunes*,—tienen una severidad de estilo, una austeridad de colores, una firmeza de ideas que las hace comparables á los correctos bajo relieves del clásico cincel. El supremo reposo de la línea, la austeridad del diseño, la majestad de la frase llegan en algunos momentos de la obra de Rey á producir impresiones tétricas. Más que una colección de figuras arrancadas á la vida, parece un concurso de estatuas de frío mármol.

El *Duende*, *La esclavitud*, *Temores*, *Decadencia*, son hermosas cristalizaciones métricas de una idea que domina el ánimo del vate. La forma es clásica, bellísima, conmovedora.»

Nada hay que añadir á lo dicho, y tan bien dicho, sino remitir al lector al libro *Hierro y fuego*, donde tan alto brilla como poeta Nicanor Rey Díaz.

### LA REVOLUCION DE BUENOS AIRES

#### La lucha

Los telegramas relatando extensamente la lucha entablada entre las tropas leales al gobierno y los revolucionarios, sólo se han recibido en Londres. Muchos de ellos han sido transmitidos á nuestro colega *El Imparcial*, y vamos á reproducirlos para que nuestros lectores conozcan con detalles la encarnizada lucha que acaba de sostenerse en Buenos Aires.

*Buenos Aires 28, 12 m.*—La lucha, que comenzó al amanecer de ayer, cesó cuando la obscuridad hizo imposible que continuase el combate. Ambos bandos mantuvieron sus posiciones.

La policía y la caballería que apoyaban al gobierno de Juárez Celman sufrieron terribles pérdidas en los ataques que intentaron contra las fuerzas levantadas y organizadas por la *Unión Cívica* y las tropas del gobierno provisional parapetadas en los cuarteles de artillería.

Hasta las cinco de la mañana han estado suspendidas las hostilidades. Durante la noche parecía Buenos Aires una ciudad de muerte y desolación. Las calles solitarias, los cafés cerrados, los sitios habituales de reunión desiertos, la mayoría de los faroles del alumbrado apagados, daban á la ciudad un aspecto pavoroso.

Pero dentro de la mayor parte de las casas, especialmente en la parte de la ciudad ocupada por los sublevados, se hacían preparativos para la lucha que iba á continuar. Los ciudadanos, armados con sus fusiles, proveíanse de municiones.

El arsenal había caído en poder de los subleva-

dos durante los últimos momentos del combate del día anterior, y de allí salían los cartuchos por carros para provisionar á los combatientes.

Muchos sublevados tenían rifles. La policía no se atrevió á moverse de los distritos que ocupaban por la mañana.

Recorriendo la ciudad y las calles donde el combate ha sido más encarnizado, como son Palermo y el Retiro, he visto muchos cadáveres que no ha habido aún tiempo de recoger. Entre otras escenas horribles, puedo citar dos ginetes que habían caído muertos al mismo tiempo que sus caballos, y formaban con ellos espantoso grupo.

Al recorrer dos horas después de aceptado el armisticio las posiciones ocupadas por la artillería sublevada, he visto montones de cadáveres. El piso está con grandes lagos de sangre. Un clérigo español recorría aquellos parajes buscando algún moribundo á quien poder auxiliar. El temor de una acometida desleal por una ú otra parte ha hecho que durante la noche los defensores del gobierno y sus enemigos permanezcan en sus posiciones sin tomar ni un segundo de descanso.

Gentes armadas de la *Unión Cívica* prepararon durante la noche sus barricadas y parapetos. Grandes carretas conducían enormes bloques de piedra de las que se emplean en las obras del puerto, para amontonarlos delante de las posiciones ocupadas por los soldados leales al gobierno.

En algunos puntos se llegó á construir, por parte de los sublevados, formidables barricadas.

Se permitió la entrada de las provisiones y los mercados funcionaron; pero acudió á ellos escasa gente. El terror encerraba en sus casas al vecindario.

La tregua no se aguardó por completo. Es verdad que durante el plazo convenido no se renovó el ataque; pero la artillería sublevada avanzó en su línea.

Los destacamentos del pueblo hallábanse poseídos de un espíritu de lucha admirable. Manifiéstase resueltos á seguir peleando. Han tenido muchas pérdidas y han ocupado los lugares de más peligro. Durante la noche se prepararon para el nuevo combate. Se aumentó el número de ellos. De Palermo Chico llegaron más de 500 ciudadanos con buenas armas. De La Boca llegaron á la plaza del general Lallave otros grupos de hombres que fueron provistos de fusiles en el acto, y fueron organizados militarmente con una rapidez casi inverosímil.

Esta mañana se reanudó el combate, que fué iniciado por parte de los sublevados.

Pelotones de hombres del pueblo avanzaron á pecho descubierto exponiendo sus vidas. Recorrieron las calles procurando ganar terreno y ejerciendo en esta operación el papel de descubierta.

La policía ocupaba los portales, ventanas y esquinas de las casas, y desde estos sitios fogueaba á los sublevados.

El gobierno provisional revolucionario dió el orden de volver á reanudar el ataque al amanecer. Un nutrido fuego de artillería fué el comienzo del ataque.

Se hicieron señales á los cañoneros *Chacabuco* y *Maipu* para que rompieran el fuego contra la parte de la ciudad ocupada por las fuerzas de Juárez.

Estos cañoneros están armados con un cañón de tiro rápido de 4'5 centímetros y una ametralladora cada uno, y dirigieron principalmente sus disparos contra el Retiro.

En Punta Retiro había un fuerte destacamento de *juaristas* (tal es el nombre que ya se da á las tropas leales).

Este destacamento se vió cogido entre dos fuegos, el que se les hacía desde el *Maipu*, y el que recibían de dos baterías de los insurrectos, y tuvo que abandonar el campo.

Las operaciones del ejército *juarista* son dispuestas por el vicepresidente doctor Pellegrini que según telegrafíe, ejerce el mando.

El doctor Juárez Celman, que como ya dije, huyó poco después de comenzar la lucha el día anterior, está en Escobar. No se dirigió al Rosario por haber sabido que las tropas de este punto se habían pronunciado, uniéndose á los sublevados.

La huida de Juárez fué una gran sorpresa para el general Roca y otros oficiales generales que se encontraban en el palacio del gobierno.

En este momento, once y media, se ha suspendido el fuego casi por completo.

Dícese que se ha acordado un nuevo armisticio, con objeto de llegar á un acuerdo para poner término á la lucha terrible y á la mortandad que sufre uno y otro bando.

Acaso por no haber circulado aun la orden, siguen tiroteándose algunas fuerzas avanzadas.

La multitud llena las calles y todos están contentos porque creen que es segura la victoria del gobierno provisional.

Una terrible equivocación se sufrió cuando el 11.º regimiento de línea, que de repente se declaró en favor del gobierno provisional, se aproximó á la artillería sin precaución de ningún género.

Los artilleros sublevados, creyendo que aquel regimiento iba á atacarles, é ignorando que, por el contrario, venía á prestarles auxilio, hicieron fuego. El regimiento 11.º avanzaba por una es-

trecha calle; muchos de sus soldados cayeron al suelo heridos ó muertos.

La herida que sufrió el ministro de la Guerra es grave.

El ministro de Hacienda está preso. Han muerto el coronel Garamendi, el comandante Campos y otros varios jefes.

El jefe de los bomberos fué fusilado el domingo por sus propios subordinados.

El segundo armisticio no ha durado ni una hora, puesto que los barcos han reanudado el fuego sobre el Retiro, sobre la casa de Juárez Celman y sobre el palacio del Gobierno.

Según se asegura, el vicepresidente Pellegrini ha rechazado las proposiciones que le había hecho el gobierno provisional revolucionario.

Al reanudarse el combate ha tomado un terrible carácter de ferocidad en el distrito de Cangallo.

Los sublevados se han apoderado de veinte remolcadores del puerto y han sido tripulados por fuerza de la *Unión Cívica*, convirtiéndose en poderosos auxiliares de los combatientes.

La sociedad de la Cruz Roja está trabajando admirablemente para recoger y curar heridos.

Han llegado los cañoneros ingleses *Beagle* y *Framble*, para proteger á los súbditos británicos.

La fragata *Cleopatra* se dirige á este puerto de Montevideo para aumentar la representación naval de Inglaterra aquí.

### Desde el extranjero

#### UN SEÑOR FEUDAL MARROQUI

Traza *El Liberal* la siguiente curiosa silueta de Mahimón-ben-el-Mojtar (ó Mohatar), á quien, por las señas, se debe en la costa africana conflictos como el ocurrido recientemente en Melilla entre moros y españoles:

«Mohatar es un hombre de edad desconocida porque los moros del Rif ninguno sabe la edad que tiene: sabe cada cual que es mayor que Fulano, á quien vió nacer, ó menor que Zutano, que ya era mozo cuando él era niño; pero ignora la edad que tiene. Mohatar representa de 58 á 60 años.

Cuando el jalifa que envió el sultán por los años de 1870 y tantos llegó á Melilla sin más equipaje que el combramiento, conoció á Mohatar, que hacía la vida de todos los moros fronterizos: venir diariamente á Melilla á vender huevos y gallinas, comprar azúcar, aceite ó petróleo en cantidades inverosímiles por lo exiguas, discutir peleándose, como es habitual entre ellos, vagar entre los zocos de la plaza, y alguna vez ganarse una peseta de jornal acarreado tierras con una carretilla para las obras de desviación del río ó de defensa de la zona exterior.

La amistad con el kalifa le hizo dejar la carretilla y retirarse á su casa, que para él fué Monte Aventino, para prepararse para ser personaje.

Su casa, situada en un declive del alto monte Burubú, y frente á la plaza de Melilla, hallase, como casi todas las del país, cercada de plantaciones de pencas ó chumberas, que les sirven de parapeto ó barricada contra las acometidas de sus enemigos. Al rededor hay otras varias de parientes y allegados suyos, constituyendo en aquella ya remota época una agregación llamada Mezquita independiente, y bajo la jurisdicción de la kábila de Frajana.

Cuando Mohatar se retiró á su casa, de la misma suerte que Mahoma se encerró á meditar, él se dedicó á estudiar el plan que había de seguir para el logro de aquella fuerza material de que tan necesitado se hallaba el jalifa; armó con fusiles á sus ocho ó diez parientes; aguardó á que el caído cabo de Frajana le hiciera una reclamación de impuestos ó derramas tan frecuentes en aquel país, y cuando llegó esta ocasión, con aire melodramático se negó al pago; vino la kábila de Frajana á cobrarle á viva fuerza, y con el escaso número de fusiles de que disponía repelió la agresión; con la velocidad del rayo cuadió la noticia por las kábilas comarcanas y los descontentos de todas ellas vinieron á engrosar las filas de Mohatar, que se impuso á Frajana y luego gradualmente snpo aprovecharse tanto y tan bien de su personal prestigio, que las kábilas de unas cuantas leguas á la redonda le rendían vasallaje y lo ponían por juez último y de suprema apelación en todas sus discordias y rencillas de individuo á individuo y de kábila á kábila.

Su fuerza era ilimitada. En una ocasión relativamente próxima en que el sultán hizo la guerra á unas kábilas de las inmediaciones del Figuig, Mohatar presentó en el campamento imperial 4.000 infantes y 1.000 caballos. Era un nuevo señor feudal á la usanza de los que aquí teníamos en la Edad Media. Cobraba sus contribuciones *ad libitum*; administraba justicia sin apelación ulterior.

Desde que se creció, es decir, desde que su voz fué escuchada por sus gentes, para no descaer del pedestal tuvo que privarse de ciertas manifestaciones; él, que sabía el castellano desde la época en que tuvo que ir á Melilla á ganar una peseta, no volvió á pronunciar una palabra en nuestro hermoso idioma, y cuando tiene que hablar con alguno de los contadísimos cristianos que logran

verle, se hace servir de intérprete. No pisa jamás el territorio español (por lo menos cuando lo puedan ver, porque sería denigrante en un creyente tratar con un infiel. Y cuando alguno de los contadísimos cristianos que han logrado verlo consiguiera una audiencia, lo recibe fuera de su casa, en el campo y con una guardia de honor numerosa y abigarrada.

Es valiente y audaz. Su audacia le ha traído á la situación actual, en que se ha jugado la cabeza, y mucho será que con todo su valor no la tenga ya perdida.

Por lo pronto, al presentarse el nuevo jalifa, Mohatar llamó á capitular á todas las kábilas que le venían rindiendo pleito, y á no ser la suya propia, la originaria de Mezquita y Mazuca que le permanece fiel, todas las demás le han dicho que desde el momento que el nombramiento del bajá es auténtico, no pueden ponerse contra el Sultán, y aunque no ayudan ni en poco ni en mucho al pobre bajá, no están ya con Mohatar.

El astro empieza á eclipsarse. Pero, ¡ay de los desertores si por uno de esos caprichos de la fortuna Mohatar volviera á la gracia del Sultán.

Mohatar no sabe escribir. Tiene cuatro secretarios. Cuando quiere mandar una comunicación ó una carta, encierra separadamente á cada uno de ellos. Uno escribe lo que le dicta. Y luego, por turno, va preguntando á los otros lo que el escrito dice. De este modo adquiere la certeza de que no ha sido engañado, y sólo entonces manda la carta á la comunicación á su destino. Este es el hombre.»

## Crónica marítima

### LA PETICION DE LOS MARINOS DE MARIN

Además de la solicitud de los marineros del barrio de la Mourreira de Pontevedra, también varios industriales y la clase marinera del puerto de Marín han elevado al Sr. Ministro de Marina una razonada exposición en demanda de que se prohiba el uso de los famosos *trabuqueles*, que con inmenso perjuicio de los marineros honrados y trabajadores y contra las antiguas leyes que *no los permitían*, vienen empleándose en estas rías para la pesca de la sardina, en virtud de una orden expedida en tiempo de los fusionistas, que ha sembrado en el mar el exterminio de aquel pescado y la carestía y el hambre entre los marineros que, mirando con horror el uso de aquellos medios destructores, prefieren experimentar las consiguientes privaciones y seguir ejerciendo su penoso oficio con las artes que las leyes han permitido en todos tiempos.

Una escogida comisión del referido puerto ha ofrecido con tal motivo sus respetos al excelentísimo Sr. Marqués del Pazo de la Merced en aquel punto interesándole vivamente para que interponga en beneficio de la industria salazonera y de los pescadores de estas rías, su valiosa protección ante el Excmo. Sr. Ministro de Marina; habiéndose aquella despedido de dicho señor Marqués altamente satisfecha al oír del mismo la solemne promesa de que no podrán menos de ser atendidas tan justa quejas por el Gobierno de S. M.; que se inspira únicamente en el bien general, y no en la ambición y exclusivismo de unos pocos que han sabido recabar la órden de permisión de los destabales *trabuqueles*.

Al propio tiempo se solicitó del excelentísimo Sr. Ministro de Marina la prohibición absoluta de los aparejos llamados *Secadas*, cuyas propiedades y consecuencias inmediatas son arrancar del seno de las aguas la cría de pescados que encuentran á su paso por ellas.

Dicen de Viena que el almirante Sterneck ha sido invitado por el emperador de Alemania á las grandes maniobras navales de Kiel.

El almirante, autorizado por el gobierno austriaco, ha aceptado la invitación y asistirá con una escuadra compuesta de tres nuevos acorazados; el *Rodolfo* el *Emperador Francisco José* y el *Estefanía*.

### Resoluciones:

Ha sido promovido á segundo, el tercer contramaestre de la Armada D. José Manuel Francisco Ruel y á este empleo el cabo de mar de primera clase Joaquín Alarcón Lucas.

—Han sido nombrados segundos comandantes del *Isla de Luzón* é *Isabel II*, respectivamente á los tenientes de navío de primera D. Manuel Roldán y D. Antonio Parrilla.

Han sido admitidos los 40 operarios que fueron despedidos recientemente del Arsenal de Cartagena.

En los cuadros del relleno de Vigo hacen estos días ejercicio los marineros de la *Prosperidad*.

## Del interior

Las señoritas de Santiago que facilitaron cintas para un número de las carreras de velocípedos han hecho regalo de ellas.

Don José Argüelles ganó las de las señoritas Cristina Real, Irene Piñeir, F. C. B., Josefa Acosta, Rita Bouillon, Rita Parga, Ramona Rueda y una anónima; don José Sueyro las de las señoritas Eugenia Novoa, Carmen S. Ferrer, y una anónima, y don Manuel Muñiz la de la señorita Jesusa Acosta.

**Alcaldía del Ferrol.**—En cumplimiento de lo prevenido en la segunda disposición transitoria de la ley electoral de 26 de Junio último, queda fijada al público en el pórtico de ésta Casa Consistorial, la lista de los vecinos mayores de veinticinco años que constan en el último empadronamiento de los habitantes del término municipal.

El día 15 del mes de Agosto entrante, á las

ocho de la mañana, se constituirá en sesión pública en la sala de sesiones del Ayuntamiento, la Junta municipal del censo electoral, y, ante ella, todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra, cuantas reclamaciones se refieran al derecho de sufragio. La Junta oírá también todas las que se hicieron sobre exclusiones, inclusiones ó rectificaciones, pero no admitirá otra prueba que la documental para justificarlas.

Ferrol 31 de Julio de 1890.—El Alcalde accidental, —Francisco Gomez.

Como mañana hará su *debut* en *Romea* la niña Dora Lambertini con la función con que inauguró sus tareas en la vecina capital, nos parece de oportunidad publicar las líneas que el espectáculo dedica *La Prensa Gallega*.

«En el cartel se dice que Dora es una actriz eminente, y entendemos que no hay la menor exageración.

Para conceptuar eminente á una artista, es necesario que conozca la escena y que la domine; que interprete su papel y se identifique con el personaje; que sepa sentir, que demuestre todos los afectos en las escenas dramáticas, que tenga el don de la oportunidad en las transiciones para que resulten suaves ó violentas, según lo exija el curso del drama; que ría ó lllore, se agite ó se conmueva con propiedad en las escenas culminantes de la obra; que tenga, en fin, talento, buena pronunciación y un sistema nervioso á toda prueba.

Pues bien: todo eso y mucho más posee Dora. Y si agregamos que Dora es una niña, es preciso admirar la precocidad y su genio artístico.

En el drama *Georgetta* estuvo inimitable, lo mismo que en la zarzuela *El día de mamá*, en la cual compartió los aplausos que el público la prodigó con su hermano Achiles y con la señora Ida Castiglioni y el señor Righelle.

Pero en donde rayó la niña Dora á una altura superior á sus años, fué en la canción napolitano *Ul-la-lá*, en la cual vistiendo de frac y sombrero de copa, representa un tipo elegante, pero tronado. La interpretación no ha podido ser más genuina con gran propiedad y sin afectación ni amaneramiento.

El público la colmó de aplausos, haciéndole una verdadera ovación.

Se ha dictado una real orden sobre Academias Militares, disponiendo lo siguiente.

Los alumnos que en los ejercicios ordinarios de fin de curso hayan obtenido aprobación en dos de las tres clases teóricas comprendidas en cada año de estudio, podrán repetir, en los primeros días del mes de Septiembre, el examen de la clase en que hubieren sido desaprobados, debiendo alcanzar esta medida á los que se hallan en este caso por fin del curso de 1889-1890.

En los exámenes extraordinarios no se emplearán más censuras que las de aprobado y desaprobado. Para fijar el puesto que corresponde á los alumnos entre los de su promoción, durante el curso siguiente al examen sufrido y á la terminación de la carrera, se asignará á dichas censuras el mismo valor numérico señalado á la calificación de bueno, pero sin que la nota media pueda exceder de la menor que hayan obtenido los aprobados en los exámenes ordinarios.

Para fijar puesto en las respectivas promociones á los alumnos de todas las academias militares que terminan con aprovechamiento sus estudios, se tendrán en cuenta las censuras de los diversos cursos, obtenidas en exámenes ordinarios ó extraordinarios.

Los alumnos que, por enfermedad ú otra causa legítima, tienen derecho, por reglamento, á examinarse en los primeros días de Septiembre, aunque lo hayan verificado, también, en la época ordinaria, solo deberán sufrir, entonces, el examen de las materias en que no hubieren obtenido aprobación, y serán calificados en la forma establecida para los ejercicios ordinarios de fin de curso.

Quejan derogadas, por estar refundidas en las presentes disposiciones, las reales órdenes antes mencionadas.

### PREVISION DEL TIEMPO

**Primera quincena de Agosto.**—Es la época en que generalmente se registran las más elevadas temperaturas del verano; y en el actual todo indica que no ha de desmentirse la regla.

Pocos son los cambios atmosféricos que hemos de experimentar, y no muy notables por su intensidad y duración, viniendo á ser como pequeños oasis en este Sahara canicular.

La determinación de estas trayectorias ofrece más dificultades que en ningún período de los que comprende el estío, para relacionar bien los elementos componentes propios de un cambio de tiempo general, hasta cierto punto.

Por esto, si logramos calcularlas con cierta aproximación á la realidad, será una prueba más, dada la época en que nos encontramos, de que los fundamentos que nos sirven de guía, para formular nuestra previsión del tiempo, obedecen á bases sólidas y de carácter propiamente científico.

En los primeros días del mes continuará imperando en el Noroeste de Europa la depresión señalada en los últimos de Julio, si bien dirigiéndose hacia el Norte.

En atención á la intensidad con que en el número anterior manifestamos había de actuar esta depresión, seguirá ejerciendo influencia en nuestra Península, donde habrá lluvias tempestuosas, con vientos de entre SO. y NO., especialmente en la región septentrional y en la del Nordeste.

Desde el 3 hasta el 6 desaparecerá de nuestras latitudes la acción de las invasiones oceánicas, que serán reemplazadas por los alisios africanos, lo cual contribuirá á que experimentemos elevadas temperaturas.

Efecto de este desequilibrio térmico, ó tal vez causa de estos máximos extremos, será el establecimiento en el Norte de Africa de una zona de débiles presiones, en los días 6 y 7.

El jueves 7 será para nuestra Península el paso del centro de esta depresión, y producirá lluvias y tormentas de calor, especialmente en las regiones próximas al Mediterráneo.

Pero no mejorará la temperatura á pesar de esto, porque no producirá alteración sensible en el régimen de riguroso estío en que se desarrollará.

No sucederá lo propio en los días 11 al 13, que comprenderán el núcleo tempestuoso más importante de la quincena y el cambio atmosférico más notable de ella.

Esta depresión se extenderá desde la entrada del Canal de la Mancha, por el mar del Norte, hasta el centro del mar Báltico. Y por lo tanto, la influencia que ejercerá en nuestra Península será boreal y anticiclónica, que ocasionará una notable baja en la temperatura.

Este cambio será doblemente sensible, no solo por su carácter boreal, sino por la brusca transición de un régimen de elevadas temperaturas á otro impropio de la estación.

La acción de este trastorno atmosférico anticiclónico se extenderá también por la Europa central y oriental, dando origen á una importante depresión en el Mediterráneo, que tendrá su centro en el golfo de Génova. Este mínimo será el que más influencia ejercerá en nuestras latitudes.

El centro de este cambio atmosférico pasará por nuestra Península en los días 12 y 13 ocasionando, además de la baja temperatura, vientos fuertes del NO. y del primer cuadrante y lluvias tempestuosas, especialmente en la región septentrional, Nordeste y Levante: temporal en el Mediterráneo, hasta cuya región extenderá, como hemos dicho, su influencia la corriente boreal.

### NOHERLESOOM.

En la correspondencia de Galicia que condujo ayer tarde el vapor *Hércules* á nuestra ciudad recibimos una carta de uno de nuestros compañeros de Radación fechada en Santiago el 26, en la cual nos comunicaba noticias del día que resultan ya fuera de sazón, merced á ese excelente servicio postal que como legado de perfección nos dejó el gobierno fusionista.

Cinco fechas, nada menos, ha invertido una carta de Santiago al Ferrol, sin que nos sea permitido averiguar los motivos del retraso, ni la administración que la tuvo detenida, por que para que todo ande mal hasta los timbres de correos no se distingue más que por lo borrosos, como si temieran exponerse á las deducciones.

El recaudador de este partido D. Aquilino Alonso que pasa al servicio de la Hacienda al encargarse esta de la cobranza de las contribuciones, ha ratificado á favor de la misma las fianzas que tenía presentadas en el Banco de España, siendo considerado como tal para todos los efectos de la recaudación, mientras otra cosa no se disponga por el Ministro de Hacienda.

El banderillero *Currinches*, formando parte de la cuadrilla de Cara-Ancha ha inaugurado la nueva plaza de Santander y el domingo próximo toreará en Vitoria.

Por el compromiso que tenía con dicho diestro dejó de venir al Ferrol en la cuadrilla de *Oruga*.

### Noticias militares:

D. Jacobo Correa y Oliver, capitán del cuerpo de Estado Mayor del ejército, ha sido trasladado de la Capitanía General de Galicia á la Academia de Aplicación del cuerpo, debiendo continuar prestando sus servicios, en comisión en dicha Capitanía General.

—Ha sido destinado á la Capitanía General de Galicia el primer teniente del cuerpo de Estado Mayor del Ejército, don Gonzalo Gutierrez Renán.

—Se ha concedido á doña Agustina Garrido Matos, de estado viuda, madre del capitán de infantería, don Ricardo Amor y Garrido, la pensión anual de 625 pesetas, la cual se abonará á la interesada, mientras conserve su actual estado, por la Delegación de Hacienda de la Coruña desde el día 10 de Junio de 1889.

En el vapor *Hércules* de hoy es esperado el personal de la compañía dramático-lírica de Lambertini que mañana hará su *debut* en el teatro *Romea*.

Hace días que venimos disfrutando de los halagos de la estación estival, con días espléndidos saturados de una brisa protectora para hacer menos molesto los rigores del sol abrasador.

La casa flotante de baños es frecuentada por extraordinario número de familias que tienen necesidad de esperar turno, pues el número de departamentos, con ser crecido no resulta ya bastante á satisfacer todas las necesidades.

En las calles, después de puesto el sol, es notable la afluencia de gente y el paseo del Cantón está concurridísimo hasta las once de la noche.

Mucho contribuye al actual movimiento y animación que se nota en el Ferrol la circunstancia de hallarse anclada en bahía la Escuadra de Instrucción.

Después de escritas las precedentes líneas, recibimos una atenta carta que, por lo perfumada, denuncia su procedencia.

En ella se nos hacen algunas indicaciones que tenemos mucho gusto en acoger, no sólo por deber de galantería, sino porque también abundamos en el mismo modo de pensar de la proponente, de la cual bien podemos decir que no hizo otra cosa que adelantarse á nuestro propósito.

«¿Por qué motivo—pregunta—no ha de establecerse en esta población la halagadura costumbre que en otras, haciendo que diariamente durante el presente mes asista la música al paseo en las horas nocturnas en que la mayor parte de las familias salen á disfrutar del aire fresco como compensación de los achicharramientos del día? Aprovechando la permanencia en nuestras aguas de la Escuadra fácil sería con un poco de buen deseo, que dicha música alternase con la de

infantería de marina en esa misión, suprimiendo, si acaso, transitoriamente, las horas de Academia para que no se hiciera tan molesto el servicio á los músicos.»

Tiene razón sobradamente convincente, y nosotros aun iríamos más allá, proponiendo al Alcalde que se pusiera en inteligencia con el Capitán general para iluminar las farolas de Herrera en las noches en que correspondiera allí establecer el paseo y costeando el Municipio el gasto de consumo del gas.

Es justo contribuir á hacer más agradable la estación de verano, no sólo al vecindario, sino á los muchos forasteros que acuden por este tiempo á visitar nuestros arsenales.

### PRUEBAS DE LA ARTILLERIA DE 24 CM. G. H.

#### EN EL CRUCERO «REINA REGENTE»

Ayer 31, han tenido lugar fuera del puerto las pruebas de instalación de los cuatro cañones de 24 cm. G. H. que monta el crucero *Reina Regente* con éxito verdaderamente satisfactorio para nuestra Marina.

Embarcada la junta de administración y trabajos de este arsenal, presidida por el contraalmirante don José de Carranza y varios oficiales del cuerpo general, artillería é ingenieros, salió de nuestro puerto el crucero *Reina Regente* á la una y media de la tarde, con tiempo hermoso, viento galeño del N., marejada poco tendida del NO. y andar de 9 millas.

Inmediatamente que se halló fuera de puntas, se ordenó poner al buque en disposición de combate y con arreglo al programa de pruebas, redactado por el contraalmirante señor Carranza, dieron principio las experiencias, siguiendo en su esencia lo establecido en Francia é Inglaterra para casos análogos:

- 1.º Efectuar un disparo por pieza con el medio cartucho núm. 2 y taco de clavellina, con objeto de limpiar las ánimas y asegurarse de la bondad y buen funcionamiento de los mecanismos.
- 2.º Efectuar un disparo por pieza, con carga de 100 kilogramos, prismática para la de una sola canal y granada ordinaria de 200 kilogramos, de un ángulo de 90º, con el eje longitudinal del buque.
- 3.º Efectuar un disparo por pieza, con igual carga y proyectil, en caza y cinco grados de depresión.
- 4.º Efectuar un disparo por pieza con igual carga y proyectil, en ángulo máximo de elevación de 15º y en retirada.

Bajo la inspección de la junta de administración y trabajos en pleno y la dirección del entendido señor coronel de artillería don Alfredo de los Reyes, jefe del ramo en el departamento, secundado por los oficiales y dotación del crucero *Reina Regente* y los oficiales de artillería de la armada que prestan sus servicios en el departamento y escuadra, dieron principio las experiencias á las dos y media terminándose á las siete, hora en que se dirigió el crucero á tomar el muerto frente á la dársena.

Seguendo, pues, dicho orden y despues de haber disparado un tiro por pieza sin proyectil, se procedió á verificar tres por pieza con la carga de combate y con proyectiles cargados con arena, acusando las instalaciones un resultado completamente satisfactorio, lo mismo en el tiro horizontal que en los de elevación y depresión.

Los pequeños desperfectos ocurridos, tales como rotura de siete cristales de las portillas de luz, rotura de lámparas eléctricas, etc. no tienen importancia ninguna.

Si la tiene la lentitud en los disparos á causa de no disponerse de medios rápidos para limpiar la pieza y expulsar los muchos residuos, la tiene también el no poder maniobrar los cañones de la misma plataforma cuando cada uno haga fuego por el través, por falta de espacio.

Las pruebas han evidenciado que esa clase de buques solo deberían llevar dos cañones á barbeta como el *Esmeralda* y el *Blake*, tipos similares al *Reina Regente*, pero como ya es tarde para una modificación de ese género, precisa solo estudiarse el medio de disponer de agua para limpiar las piezas, bien con anagerotes ó con atacadores hidráulicos, pudiendo la aplicación de estos últimos remediar tal vez el defecto de no poder usarse al mismo tiempo los fuegos de ambas bandas en una misma plataforma.

Parece que se calcula en tres cuartos de hora lo que se tardará en hacer dos disparos, tiempo que á toda costa hay que disminuir.

Como el *Alfonso XIII* ha de llevar la artillería instalada del mismo modo, creemos que en los centros superiores se atenderán las indicaciones que de aquí con seguridad se le han de hacer, á fin de remediar los citados defectos.

El buque procederá hoy á remediar los pequeños desperfectos experimentados, quedando listo para comisión.

Es de suponer que antes de prestar alguno permanezca algunos días este puerto, pintando y concluyendo su arreglo para presentarse en San Sebastián.

Tenemos ya, por lo tanto, este hermoso y notable crucero, enteramente listo y dispuesto á desempeñar comisión, con un armamento muy superior á sus similares de 3.000 toneladas de Francia é Inglaterra.

Felicitemos sinceramente al contraalmirante señor Carranza, á la junta de administración y trabajos de este arsenal, al cuerpo de artillería de la armada, á la que siempre irá unida el ilustre apellido de nuestro malogrado general Gonzalez Hontoria, pues suyos son los cañones instalados en el *Reina Regente*, así como á los comandantes, oficiales y dotación de este crucero.

Tanto el activo ministro de Marina señor Beránger, como el respetable capitán general del departamento señor Topete, reciban nuestra cordial enhorabuena, también por ver coronado el fruto de sus trabajos y desvelos.

No han emigrado este año tantas familias á los pueblos de los alrededores, como otros veranos y bien se deja observar en las noticias que se re-

ciben de las comarcas vecinas en donde hay muchas habitaciones sin alquilar.

Lo cierto es que hasta ahora los calores de la estación no han sido muy rigurosos y acaso el retraso del estío constituya el único fundamento de la novedad que se registra.

Desde hoy comienzan a regir para los particulares los nuevos precios sobre el consumo del gas rico, cuya carestía obliga a muchos comerciantes a prescindir de dicho alumbrado.

Hemos oído decir que se generaliza la idea de volver al petróleo y que las sociedades de recreo, cafés y otros establecimientos públicos se provistan de aparatos para sustituir el servicio de luces.

Indudablemente progresamos; y no es lo peor que no progresemos, sino que los inconvenientes y perjuicios se van propagando de la empresa al público, del público al municipio y del municipio.....

No queremos pensar hasta donde nos llevará el conflicto que se inicia hoy.

Hoy celebra el ayuntamiento sesión supletoria.

Se trata de rodear este año las fiestas de la Graña de toda clase de atractivos, sobre los ya naturales porque se distinguen.

Algo viene a entibiar los entusiasmos esa inexistente versión de que el 15 es el día señalado para emprender la escuadra de Instrucción su viaje a San Sebastian, pues efectivamente, la permanencia de los buques que la componen en nuestra bahía, grandes esperanzas hacían concebir a los encargados del programa de festejos.

Pero como en donde se dan verdes, se suelen también dar maduras, se habla en cambio, de que para entonces hay probabilidades de celebrar nuevas corridas de toros y en ese caso se contará con un aliciente más que contribuirá a atraer forasteros.

Los que temen que perjudiquen más que beneficien esos espectáculos taurinos los festejos de la Graña, ignoran, por lo visto, la combinación proyectada y estriba esta en dar principio a las lidias a las tres de la tarde.

Sin garantizar nada, acojemos las noticias que circulan como simple rumor.

Lo único exacto, por ahora, es que ya son algunos los industriales que tienen solicitado sitio para levantar pabellones destinados a cafés-restaurants.

Nuestras noticias de ayer, acerca de las suntuosas fiestas que se organizan para solemnizar la festividad de San Juan Guarberto, en la Fábrica de Jubia, de los Sres. Barcón y Compañía vienen a confirmarse plenamente.

Mañana a las cuatro de la tarde darán principio con bailes que amenizarán una orquesta y una charanga, situándose la primera en el patio de la casa del Sr. Barcón y la otra en la alameda.

Para solemnizar cumplidamente estas vísperas se inaugurará el alumbrado eléctrico, con verdadero lujo de lámparas de incandescencia distribuidas artísticamente por el patio. También serán iluminadas por el mismo sistema las dependencias todas del establecimiento y en la entrada lucirá un gran foco de arco voltaico de una intensidad de mil bujías.

La verbena terminará a las once, estando abierta la capilla hasta dicha hora.

El domingo a las diez de la mañana habrá misa solemne, con sermón. Terminarán estos cultos con una procesión alrededor de la Fábrica.

A las cuatro de la tarde darán principio los bailes campestres, que se prolongarán hasta las doce de la noche repitiéndose la iluminación eléctrica. A las nueve se quemarán variados fuegos artificiales, entre ellos los llamados de campaña, de silbato y otros de gran novedad.

Hay preparada una profusión de globos vistosísimos.

El desperfecto del foso continúa siendo una amenaza para la salubridad pública.

A sus emanaciones ya insalubres, hay que añadir los miasmas que despiden algunos animales muertos en depósito de cuyos restos se ha convertido aquel punto.

A abandono, abandono y medio—habrá pensado el público.

Pero ¿puede continuar esto así?

¿Es ni medianamente sensato que se invoquen razones de higiene para cambiar la dirección del callejón del Hospital, pasando el Ayuntamiento inadvertido ese foco peligroso por más de un concepto?

Es probable que visite nuestro puerto la escuadra austríaca que manda el archiduque, hermano de nuestra Reina Regente.

Dicha escuadra llegó a Gibraltar telizmente. Créese que se detendrá un día frente San Sebastian para saludar el archiduque a nuestra Reina.

Para el 15 del corriente abandonará el puerto de Colón con rumbo al Ferrol el acorazado *Pelayo*.

Anochese reunieron algunos comerciantes, con motivo de la subida del precio en el consumo del gas fluido, habiendo acordado cerrar en verano los establecimientos a las nueve y en invierno a las ocho.

Otros se deciden por utilizar la luz de petróleo.

El domingo se celebra fiesta en San Juan de Filgueira, costeada por los feligreses a la Virgen del Carmen.

Por la tarde asistirá la música al soto, donde tendrá lugar el baile.

Es verdaderamente de justicia que el Ayuntamiento recuerde la obligación que tiene de aten-

der a los que resultaron heridos en el incendio del almacén de Romero.

Esos heridos son pobres en su mayoría y alguno hemos tenido ocasión de ver, cuya familia puede apenas atender a la difícil asistencia de sus heridas.

Esperamos que la corporación municipal, no ha de olvidar la justicia de la causa de aquellos arrojados vecinos.

El nuevo edificio que se destina a casa de Socorro, ocupando el espacio que fué avenida de acceso a las escuelas públicas del Hospital tiene ya por completo ultimada su armazón exterior, cuyos planos son de mucho gusto y revelan que ha presidido en su construcción un método especial y en consonancia con el servicio a que la obra se destina.

Hoy por la mañana dirimió el guardia municipal una riña de aguadoras en la fuente de San Roque.

Una niña que a las siete de hoy conducía una cesta de compra para uno de los buques de la escuadra, tuvo la desgracia de caerse, estrellándose una partida de huevos contra el suelo.

Se ha empezado a levantar la paredilla de ladrillo en el edificio en construcción del mercado cubierto central.

A las obras se imprime más actividad que nunca.

Procedente de Filipinas llegó anoche a la Coruña el vapor correo *Santo Domingo*, conduciendo alguna marinería para este departamento.

La Reina Regente ha dispuesto que no se exija remuneración alguna por los gastos que causó la reparación de la corbeta chilota *Abtao* en el dique de la Carraca.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Buques que entraron hoy en nuestro puerto. De Liverpool el vapor *Colón* con el siguiente sobordo:

Una bala de lino para A. Lopez de la Fuente; 100 sacos maíz, 30 de desperdicio de algodón, 6 barriles de aceite de linaza, 6 de sosa cáustica y 16 de minio, a la orden; una caja de té, una de salmón, una de manteca de vaca y 4 cajas de quesos para la Cooperativa; 200 sacos de maíz para J. Lacaci; un huacal de triciclos para Juan Ibañez; una cajita de ladrillos (muestras), L. Ferrer; 10 cajas de ladrillo, 10 barriles de yeso, un casco de ferretería, 6 atados de barras de acero, una caja de ferretería, otra idem de anillas de goma y 100 cubos de manteca de cerdo, para Juan Romero.

—De Bayona y escalas el vapor *Ibasabal*, que conduce: De Bayona 3 cajas de instrumentos para la escuela naval.—De Santander: 196 sacos de harina, a la orden, y 3.750 ladrillos de barro para D. Plá.—De Gijón: 5 fardos de columnas de cobre, 1 con 15 guadañas, 37 potes y tapas de hierro, 61 marmotas, 3 mantas de lana y un bulto de ropa usada, para Pedro Maristauy; 20 cajas de sidra, para Eduardo Varela.

—De Sevilla y escalas el vapor *Triana* que conduce: De Sevilla: 4 bocoyes de aceite, para Evaristo Martínez; 5 idem, para Juan A. Dans; 6 de id., para Vicente Martínez; 8 de idem y 60 cajas de jabón para Enrique Calvo; 10 bocoyes de aceite, para P. Maristany, y 4 para A. Barreiro.—De Cádiz: 4 bocoyes vino, para la Cooperativa; 7 cajas de calcomanías, para Emilio Antón; 12 cajas de botellas de vino, para Enrique Calvo; 12 idem id., para A. M. Barreiro; 300 sacos de garbanzos, a la orden.—De Vigo: 2 bocoyes de vino, para P. Maristany; 3 sacos de fenolina, para la viuda de Francisco Aguilera; 75 sacos de jabón, a la orden.—De Villagarca: Material de hierro, para Juan Romero.

MOVIMIENTO DE POBLACION

DIA 31

Nacimientos

Manuel Julián Couto y Torres.

Defunciones

Francisco Fernandez Gonzalez, 22 años.

BOLETIN METEOROLOGICO

DIA 1.º

(Observaciones a las ocho de la mañana)

El barómetro.—742.9<sup>mm</sup>.

Viento reinante.—S.

Fuerza del viento.—2º.

Horizonte.—Nublado.

Termómetro.—17.5º.

Mar.—Marejada del Oeste.

Cantidad de lluvia, 0.

MAREAS DE MAÑANA

Primera pleamar, a las doce y veinte de la tarde.

Id. bajamar, a las seis y veinte y dos de la tarde.

Segunda pleamar, a la una y veintiocho de la mañana.

Id. bajamar, a las siete y treinta y seis de la tarde.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 8 t.

La escuadra austríaca que asistirá a las maniobras navales de Kiel se compone de los cruceros acorazados el «Rodolfo»,

«Emperador», «Francisco José» y «Estefanía».

La caballería francesa será dotada muy en breve con la nueva carabina de repetición ensayada recientemente con notables resultados.

Madrid 31, 8.10 n.

La «Gaceta» publica un R. D. reorganizando el ministerio de Marina.

Según las innovaciones introducidas el consejo de gobierno puede disponer, sin consulta, la elección de tipo para la construcción, como mejor convenga al estado del Tesoro y a los adelantos de la época.

Concedese, además, voz y voto a los generales y jefes del ministerio, pudiendo prestar su concurso para la creación de escuadra.

Se crean comisiones especiales que estudien los contratos para abastecimiento de material de todas clases en los arsenales, defensas submarinas, puertos militares y comerciales.

Madrid 31, 9.10 n.

Ha visitado al presidente del Consejo el ministro de Marina.

En los círculos políticos ha continuado hoy la desanimación hace días iniciada.

Madrid 31, 9.15 n.

Los últimos telegramas de Buenos Aires notician que reina allí completa tranquilidad. Abriganse temores, no obstante, de nuevos desórdenes, en caso de que se resista a abandonar la presidencia de la república el señor Juárez, contra el cual están muy excitados los ánimos, atribuyendo a su política la crisis financiera del país.

El número de heridos por consecuencia de los anteriores días de lucha en las calles se eleva a 5.000.

La Bolsa y los bancos abrieron sus puertas para las operaciones bursátiles. Hay poco movimiento. Se notan muchas desconfianzas

Madrid 31, 9.40 n.

En la catástrofe de Saint-Etienne se eleva ya el número de cadáveres extraídos a 107.

Madrid 31, 10 n.

En la Meca está ocasionando numerosas víctimas el cólera.

Cuéntanse las invasiones por centenares. Cálculase en 80 las defunciones diarias.

El gobierno español adopta rigurosísimas precauciones, transmitiendo órdenes telegráficas muy severas a las autoridades de los puertos del litoral para las procedencias del Asia y buques que tengan establecido tráfico con aquellos Estados.

Madrid 31, 10.25 n.

Se han declarado en huelga los campesinos de las huertas de Valencia, negándose a vender sus hortalizas en el mercado.

Madrid 31, 11 n.

El ministro de Marina ha encomendado al intendente señor Aranda la redacción de un proyecto de reglamento por el que se habrá de regir la caja de inválidos de individuos de maestranza, cuya creación trata de realizarse para asegurar el porvenir de esta laboriosa y sufrida clase que consagra su existencia al servicio del Estado en los arsenales.

Madrid 31, 11.10 n.

Ha mejorado notablemente la situación obrera de Cataluña volviendo a renacer la confianza y la tranquilidad más completa. Los operarios todos se entregan al trabajo y en las fábricas y talleres es general el movimiento.

De Málaga no son las noticias tan tranquilizadoras, por más que no reviste mayores gravedades la huelga, que se mantiene lo mismo.

Madrid 31, 11.35 n.

El Banco de Londres ha elevado el descuento a un 50 por 100.

Bolsin 4 por 100 interior 76.60.

Imp. de R. Pita.—Sinforiano Lopez, 142

GRAND HOTEL SUISSE

PLATO DEL DIA

Pollo con espinon

Disponible a las cuatro de la tarde.

FONDA SUIZA, REAL 114

Se admiten proposiciones en el

despacho de don Francisco Rodriguez Arriola, para la venta de las fincas siguientes:

Cinco ferrados labrados con una caseta, en Finchás, estramuros de esta ciudad; cuatro ferrados y un tercio labrados, haciendo frente a la calle de San Agustín, de esta población, y diez y siete ferrados y dos séptimos de labradío, cerrados con vallado, en Bellón, de San Juan de Filgueira.

VAPOR HÉRCULES

La empresa de este vapor pone en conocimiento del público que con motivo de las corridas de toros que tendrán lugar en la Coruña los días 3 y 4 del actual, saldrá en los citados días el referido vapor del Ferrol a Coruña a las nueve de la mañana y una de la tarde, y de Coruña al Ferrol a las diez de la mañana y once de la noche. La empresa como siempre tiene botes pagados para el embarque y desembarque de los viajeros. Los precios los de costumbre.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificiones.

CARBON MINERAL

Inglés, superior escogido sin polvo para cocinas y máquinas.

Se vende en la calle de Gravina núm. 4, inmediato a la plaza de Dolores, a los precios siguientes:

Por quintal, a nueve reales.

Por tonelada, a ocho reales.

De diez quintales en adelante se lleva a domicilio sin aumento de precio.

Se recomienda este carbón por el poco humo que produce y lo poco que ensucia las cocinas.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra y vende de todas clases la contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cónsul grande, número 26, bajo, Coruña.

ANUNCIO

Don Antonio Cabanas Montero: Agente ejecutivo por la Hacienda pública de la zona del partido del Ferrol.

Hago saber: Que en virtud de orden del ilustrísimo señor Delegado de Hacienda de la provincia, estoy siguiendo expediente de apremio contra don José Lago y Lago vecino de esta ciudad sobre pago de tres mil doscientos ochenta y una pesetas veintinueve céntimos, que es en deber a la Hacienda por el disfrute de la Huerta del Campo de San Roque en esta población, correspondientes a partir desde el cuarto trimestre de mil ochocientos ochenta y cinco a ochenta y seis al segundo trimestre de mil ochocientos ochenta y nueve a noventa, ambos inclusive; en cuyo expediente procedi al embargo de la finca siguiente: Una casa de nueva planta compuesta de dos cuerpos y desván señalada con el núm. 10 de la calle de Alonso Lopez, antes Alegre, de esta ciudad, que ocupa con el patio que tiene a su espalda la superficie de cincuenta metros poco más o menos y linda por Este y Norte Dominga Romalde, Oeste María Serantes.

Esta finca según resulta del expediente se halla libre de toda pensión y gravamen é inscrita en el Registro de la propiedad de este partido a nombre del don José Lago y Lago en el tomo 432 del archivo 68 de esta población, folio 8, número 4.197 inscripción 1.ª Capitalizada dicha finca por la riqueza con que figura en los repartimientos de la contribución territorial, dió un resultado de mil cincuenta pesetas.

En uso de las facultades que me concede la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, acordé proceder a la venta en pública subasta de la casa deslindada bajo el tipo de mil cincuenta pesetas en que fué capitalizada, la cual ha de tener lugar a las diez de la mañana del día veintinueve de Agosto próximo venidero en el salón bajo de la casa consistorial del Excmo. Ayuntamiento de esta población, en cuyo acto estarán de manifiesto los documentos de pertenencia, y se celebrará la subasta con arreglo a las prescripciones de la citada Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Dado en la ciudad del Ferrol a treinta y uno de Julio de mil ochocientos noventa.—Antonio Cabanas.

AGUAS DE GUITIRIZ

Dolores, 26, darán razón.

# PEDIR EN TODO EL MUNDO... LAS AGUAS DE CARABANA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTI-BILICOSAS, ANTI-HERPÉTICAS Y ANTI-ESCROFULOSAS

UNICAS EN EL CONSUMO, VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS



SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA

## Líneas de las Antillas

CON SERVICIOS Y EXTENSION A NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS

PUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cadiz, el vapor **CIUDAD DE SANTANDER** haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extension a Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander el vapor **REINA M.ª CRISTINA** con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Cadiz, el vapor **BUENOS AIRES** con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension a los litorales de Puerto-Rico y Cuba, y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, de New-York para la Habana los mismos días.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana; el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cadiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Caliz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

## Línea de Colón

COMBINACION AL PACIFICO N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A CUBA Y MEXICO CON TRASBORDO EN PUERTO RICO

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 8 y de Vigo el 15, para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colón y Puerto-Limón. Retorno por Cartagena, Sapanilla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto Rico y Vigo.

El vapor **SAN FRANCISCO** saldrá de Barcelona el 8 trasbordando en Vigo el 15.

## Línea de Filipinas

CON ESCALAS

EN PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE; SERVICIO A ILO-ILO Y CEBU Y COMBINACIONES A KURACHEE Y BUSHIRE (GOLFO PÉRSICO), ZANZIBAR Y MOZAMBIQUE (COSTA ORIENTAL DE AFRICA) BOMBAY, CALCUTA, SAIGON, SIDNEY, BATAVIA, HONG-KONG, SHANGHAI, HYAGO Y YOKOHAMA.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes a partir del 10 de Enero 1890.

De Manila saldrán cada cuatro martes a partir del 7 de Enero de 1890.

El vapor **ISLA DE LUZON** saldrá de Barcelona el día 22 del corriente.

## Línea de Buenos Aires

CON ESCALAS EN

SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO Doce viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cadiz, de donde saldrán cada mes a partir del 1.º de Enero 1890.

El vapor **CATALUNA** salió el 27 de Julio de Barcelona trasbordando el 1.º de Cádiz.

## Servicio de Fernando Póo

CON ESCALAS EN

LAS PALMAS, RIO DE ORO, DAKAR Y MONROVIA Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cadiz. El día 30 saldrá de Cadiz un vapor.

## Servicio de Marruecos

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

El día 18 saldrá de Barcelona el vapor **RABAT**.

**Servicio de Tánger.**—Salidas de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado

en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en Ferrol, D. Nicasio Perez. Coruña.—R. de Guarda.

## LA INDUSTRIAL

GRAN FÁBRICA DE MOSAICOS VENECIANOS



PRIMERA DE AMBAS CASTILLAS  
**V. VALDERRAMA Y COMPAÑIA**

SANTANDER

Especialidad en toda clase de mosaicos en colores y tamaños, para iglesias, cafés y usos interiores de las casas; lo mismo que baldosas estriadas de varios dibujos y dimensiones para vías públicas, azoteas y terrados.

También se elaboran veladores, mesas, balaustres, peldaños figurando alfombra, pilas de agua bendita y cuantos objetos de adorno nos encarguen en maqueado y con incrustaciones de todos colores.

DEPOSITO DE CEMENTOS INGLESES Y DE OTRAS PROCEDENCIAS

**Nota.**—Hacemos saber á nuestros numerosos favorecedores que todos los pavimentos y demás objetos que elaboramos, llevan desde el primero de este año el nombre de la casa en los mismos, lo que les participamos para evitar sean sorprendidos como á muchos les ha sucedido.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

NUTRICION COMPLETA SIN LA INTERVENCION DE LAS FUERZAS DIGESTIVAS DEL INDIVIDUO

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.



## LINEAS DE VAPORES DE IBARRA Y C.ª DE SEVILLA

ANTES VASCO-ANDALUZA

Esta acreditada empresa que cuenta en la actualidad con veinte grandes vapores hace semanalmente la escala de este puerto en los días siguientes:

Miércoles, para los de Gijón, Santander y Bilbao. Jueves, para Carril, Villagarcía, Cádiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los expresados puertos, llevando los del Norte carga para San Sebastian, Bayona y Burdeos y los del Sur para todos los del Mediterráneo hasta Génova, cuya carga se trasborda inmediatamente á otros vapores de la empresa en los límites de los itinerarios fijados á los que hacen esta escala.

Consignatario en el Ferrol, don Demetrio Plá, Real, número 156.

## CASA DE BAÑOS FLOTANTE DE FERROL

SITUADA EN EL MUELLE DE CURUXEIRAS TEMPORADA DESDE EL 15 DEL ACTUAL AL 30 DE OCTUBRE

Ya el público conoce este establecimiento cuyas condiciones de comodidad, seguridad y aseo, han sido aumentadas en el presente año. La Empresa procuró introducir en el balneario toda la suma de comodidad posible y á pesar de esta circunstancia, ha decidido no aumentar los reducidos precios que estableció durante la temporada anterior.

Al hacerlo así atiende más á los intereses del público que al suyo particular, como lo demuestra la siguiente nota:

PRECIOS

PESETAS

Billete de entrada con derecho á baño general.	0'25
Baño particular hasta 4 personas además de la entrada.	1
Sábana y tohalla.	0'25

Además, para que las familias numerosas puedan obtener mayor economía, no vaciló la Empresa en hacer un nuevo sacrificio y abrir desde el día 16 del corriente abonos para baños particulares á precios económicos y convencionales, para lo cual, deben entenderse las personas que deseen abonarse, con los Sres. D. Leonardo Torres y C.ª, Real 112, en donde se expenden los billetes.

## LA TORRE

GRAN FABRICA DE

## Chocolates, Cafés y Tés

Y DE

PASTAS PARA SOPA

DE

FRANCISCO LEAL

RASTRO, 21, CORUÑA

Además de los acreditados chocolates premiados en las siete Exposiciones en que han sido presentados, y que han obtenido *medalla de oro* en la Universal de París de 1889, esta Casa tiene el honor de poder hoy ofrecer al público sus excelentes *pastas para sopa*, clase primera y segunda, é italiana en ambas clases.

Las familias, fondas, restaurants, casas de huéspedes y Ultramarinos que deseen obtener buena y económica pasta para sopa, así cortada como en fideo largo, cinta, macarrón, etc., deben venir á surtirse á esta fábrica, donde seguramente serán complacidos.

Los encargos se reciben indistintamente, en la Fábrica, ó en la Sucursal de la misma, situada **Fuente de San Andrés, 24**, en cuya Sucursal se expenden dichos artículos al por menor.

TELEFONO 135 Y 136

**La Moda Elegante** periódico esencialmente utilitario y por áctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PAPEL ES ACOMPAÑADAS DEMINUCION. Es explicaciones y croquis aclaratorios, que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

**La Moda Elegante** reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amplitud no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Harce.



## LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar llenas de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 2.